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今年亞投行年會
的主題是 「全球挑戰

下的可持續增長」 。許正宇表示，綠
色和可持續金融是香港市場近年來發
展的焦點及亮點。他這次在亞投行理
事圓桌會議上，就低碳發展及支持有
效公正轉型的議題，與大會分享了香
港如何從三方面促進低碳轉型，包括
訂立明確碳排放目標，提供綠色融資
及積極培育優秀人才。

許正宇表示，特區政府已明確訂

明在2035年前把香港的碳排放量水平
減半，並在2050年前實現碳中和；香
港亦備有合適的金融工具、基建和市
場為全球參與者提供綠色融資。他透
露，自2019年以來，特區政府已發行
約220億美元的政府綠色債券，其中今
年1月和6月分別發行了兩輪大規模的
人民幣、歐元和美元三幣種債券，成
為亞洲最大規模的ESG債券發行。

他續稱，在亞投行作為錨定投資
者的支持下，香港按揭證券公司於今

年5月完成了首次基建貸款抵押證券發
行，5級票據的發行總值3.64億美元。

許正宇指，特區政府去年推出
「綠色和可持續金融培訓先導計
劃」 ，向接受可持續金融培訓及獲取
相關資歷的人士提供資助，為提升業
界技能共同作出努力。未來香港可以
加強與中東地區就培育綠色金融人才
方面的合作，以雙方聯合的資源及市
場機遇為推手，一同加大引智才的吸
引力。
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香港金融普惠程度全球第二 連升兩位

財經事務及庫務局局長許正
宇上月出訪卡塔爾及埃及。他在
其網上專欄 「財庫論」 撰文表
示，香港可以圍繞引資本、引技
術及引智才等三方面，與卡塔
爾、埃及和其他 「一帶一路」 沿
線國家加強合作。他舉例指，乘
着人民幣息率下調的市場趨勢，
中東地區國家可以探索在香港發
行人民幣計價的綠色、藍色或社
會債券，通過香港的市場引入更
多對綠色和可持續金融有興趣的
國際資本。



許正宇：推動中東來港發人幣綠債
圍繞引資本、引技術、引智才加強合作

大公報記者 邵淑芬
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明確目標

▶陳光（左）表
示，期望把握數碼
港元先導計劃的契
機，為零售中小企
業開創新的商業模
式。

數碼港元好處與困難
好處

•促進行業發展，為消費者提供多一個支
付選項

•零信用風險

•便利沒有結算戶口的用戶或商戶

•應用場景廣泛

困難

•要符合聯匯制度下的貨幣發行原則

•平台穩定程度

•要考慮打擊洗錢及恐怖分子資金籌集

•如何防禦黑客惡意

資料來源：滙豐

【大公報訊】美國信安金融集團及
經濟與商業研究中心（Cebr）發布的全
球普惠金融指數報告顯示，全球42個受
訪市場中，香港排名第2，僅次於新加
坡，且排名按年升兩位，而瑞士則排第
3位。此外，香港在 「網上連接能力」 及
「理財知識水平」 兩項指標的排名，均

為全球第1，前者與去年持平，後者較去
年升17位。

理財知識水平冠環球
信安亞洲區總裁張維義表示，香港

正全力擺脫新冠疫情所帶來的影響，並
繼續引領其所在區域，推動改善金融普

惠性。香港消費者對金融普惠性的信心
位居全球第4，指標同時與香港的普惠金
融指數排名相互呼應，充分反映出政
府、僱主及金融系統推出的普惠金融發
展措施帶來正面影響。

報告指出，香港於政府支援方面排
名第2，較去年升6位，僱主支援方面排

名第7，升1位，而金融系統支援方面則
繼續排名第6。報告形容，政府的支援在
推動金融普惠性發展方面進步最為顯
著，有關排名較去年升6位。其中，在
「對政府規定退休金計劃的認識及接受
程度」 這項指標上，香港的排名顯著上
升至第2位，升21位。

至於新加坡，仍是排名第1。報告形
容，新加坡是全球金融普惠程度最高的
市場，在政府、僱主及金融系統支援方
面分別排名第1、第2及第3。排名最後十
位的市場主要來自拉丁美洲及撒哈拉以
南非洲地區，但兩個地區市場的表現今
年均有改善跡象。

▲ 「一帶一路」 沿線國家約佔全球人口62%及全球35%經濟體量。

▲許正宇上月出訪卡塔爾
及埃及，推廣 「一帶一
路」 及香港和中東加強合
作的新機遇。



中銀啟動數碼港元試驗 10商戶可預繳式消費
【大公報訊】金管局自今年5月中啟動

「數碼港元」 先導計劃以來，再有銀行正式
啟動模擬數碼港元試驗。中銀香港宣布引入
大約10家商戶，涵蓋美容、醫療、健身、教
育等行業，在預繳式消費的應用場景下展開
試驗。

中銀香港今次試驗旨在驗證數碼港元在
預繳服務的用例，首階段試驗開放予銀行部
分員工參與，其後將由參與試驗的中小企業
邀請合資格的客戶參加。

在本次試驗中，中銀香港在數碼港元的
應用中成功加入智能合約，參加者經BoC
Pay購買心儀商戶的預繳式服務合約後，客
戶的預繳資金將轉化為個人名下的數碼港
元，並由智能合約運作管理。當客戶消費
後，智能合約條件便會自動執行，自動向商
戶付款。

為中小企開創新商業模式
中銀香港數字貨幣專項工作組副總經理

陳光表示，今次模擬數碼港元透過現有的中
銀香港BoC Pay及BoC Bill開展試驗，有效

降低商戶參與試驗的技術門檻和額外資源投
入。中銀香港期望把握數碼港元先導計劃的
契機，為零售中小企業開創新的商業模式，
構建健康的預繳消費生態循環。

另一家大型零售銀行滙豐已於9月中開
展為期一周的假設性數碼港元測試，有關測
試是與香港科技大學工商管理學院合作。為
準備是次測試，滙豐設計並構建一個平台，
利用分布式分類帳技術（DLT），模擬在不
同零售場景的設定下，處理可編程貨幣的支
付和即時結算。

近200名科大師生已報名參與試驗，每
位參加者可透過計劃特設的電子錢包內，獲
得100元假設性的數碼港元代幣，在七天測
試期間，於校內的咖啡店及飯堂等共5家商
戶消費。與此同時，原型數碼代幣亦具備智
能合約和可編程功能，讓客戶於完成符合條
件的交易時，可自動獲取預設的獎賞。

恒生銀行合共有三個數碼港元用例入選
先導計劃，其中關於可編程支付用例的實境
模擬測試已於9月完成。恒生夥拍香港數碼
港管理有限公司、香港中文大學及其他不同

企業，讓過百位個人消費者、中大師生及恒
生員工，在7間商戶成功以恒生假設性的數
碼港元錢包參與測試。恒生銀行執行董事兼
行政總裁施穎茵與一眾管理層亦一同參與是
次實境模擬測試。

「一帶一路」 沿線國家約佔全球人
口62%、全球經濟超過35%，並促進全
球約四成貿易。中國今年首8個月對
「一帶一路」 沿線國家進出口增長
3.6%，佔外貿規模的比重超過四成。
阿拉伯國家是 「一帶一路」 戰略中的一
個重點市場，中國與阿拉伯國家在能源
及基礎設施領域實施200多個大型合作
項目，合作成果惠及雙方近20億人民。

出訪卡塔爾埃及收穫豐
許正宇表示，看準當中的機遇，上

月 「一帶一路」 高峰論壇結束後便展開
卡塔爾和埃及之行，繼續推廣 「一帶一
路」 及香港和中東加強合作的新機遇，
並在埃及沙姆沙伊赫出席了亞洲基礎設
施投資銀行第八屆年會。他指，卡塔爾
將加大對潔淨能源的投資推動綠色轉
型，亦會重點關注科技、創投基金、金
融機構及體育產業方面的投資機會。香
港在這些範疇都有豐富經驗，未來將會
就金融市場建設及投資機會分享和推
介，在引技術及引智才方面與卡塔爾加
強交流合作。

至於埃及未來將積極推動綠色及可
持續基建發展、探索人民幣投融資機
會、推動公共企業變革及尋求建立更多
國際合作關係。香港在國家持續推動
「一帶一路」 戰略實施的背景下，可以

與埃及建立更緊密的經貿關係，運用香
港的國際金融及商業網絡，促進埃及國
家戰略的推展。

發掘「一帶一路」金融機遇
人民幣國際化方面，他指，卡塔爾

於2015年已經成立人民幣清算中心，成
為中東地區的首例，便利該地區的參與
者開始接觸人民幣市場。另一方面，埃
及亦正籌備發行 「熊貓債」 ，直接參與
人民幣在岸融資市場。他認為，隨着國
家與中東地區建立更緊密經貿關係，例
如卡塔爾與國家的能源公司去年底簽署
了歷史最長的天然氣供應合約，長達27
年總值約610億美元，人民幣用於雙邊
貿易結算的金額會開始提高，中東地
區政府及企業對人民幣投資產品及其
他方案的需求亦會日漸增加。

許正宇續稱，香港作為最大的離岸
人民幣中心，絕對可以乘着東風發揮作
用服務中東地區的人民幣投融資需求。
他表示，這次卡塔爾和埃及之行收穫豐
富，特區政府將繼續發掘香港與中東地
區在 「一帶一路」 戰略下的金融合作機
會，並積極參與和建立相關的活動和平
台，以展示及落實香港作為國際金融中
心服務 「一帶一路」 投融資需求的能力
和項目，進一步為國家 「一帶一路」 倡
議作出貢獻。

港今年推ESG債 規模亞洲最大

美學者：發展可持續金融 港角色吃重
美國哥倫比亞大

學教授Jeffrey Sachs

訪港，接受香港中文大學頒發榮譽社
會科學博士學位。他昨向傳媒表示，
全球各地今年都出現極端天氣，認為
氣候轉變的問題需要國際社會共同合
作才有望解決，惟現時全球並沒有明
確的應變方案。在可持續金融方面，
他認為香港可扮演重要角色。

Jeffrey Sachs形容全球已進入可

持續金融的新時代，而金融在推動可
持續發展方面扮演重要角色，例如為
能源轉型、農業、電動車、智慧城市
等發展提供便利。從經濟層面出發，
他指香港是自由的金融中心和貿易中
心，地位獨特，在各方面也持續扮演
獨特角色，尤其是全球轉型至可持續
發展的過程中，未來數十年在基建和
科技方面將迎來巨大轉變，過程中對
專業人才、商業管理和資金支持等方

面的需求龐大，而香港正好具備這些
要素，尤其在資金融通方面更是強
項，可在環球轉型的過程中提供相關
幫助。另外，他認為對全球而言，中
國是綠色基建的生產者，而且具備成
本低、效率高的特點，在電動車、5G
和6G技術等是主要出口國家，而香港
在過程中可提供融資、專業人才、商
業管理、供應鏈等各方面的支持，認
為對香港的未來發展相當正面。

許正宇言論重點
•香港可以圍繞引資本、引技術
及引智才等三方面與 「一帶一
路」 沿線國家加強合作

•未來可以加強與中東地區就培
育綠色金融人才方面的合作

•隨着國家與中東地區建立更緊
密經貿關係，人民幣用於雙邊
貿易結算的金額會開始提高

•中東地區政府及企業對人民幣
投資產品及其他方案的需求會
日漸增加

•中東地區國家可以探索在香港
發行人民幣計價的綠色、藍色
或社會債券

數看一帶一路
• 「一帶一路」 沿線國家
約佔全球人口62%、全
球經濟超過35%

•促進全球約
40%貿易

•內地今年首8個月對
「一帶一路」 沿線國
家進出口增長3.6%

•內地與阿拉伯國家在能
源及基礎設施領域實施
200多個大型合作項目

專家之言


